
“《年会不能停！》的编剧一定在大厂
待过很多年吧，不然没法这么真实还原员
工们的职场生涯。”对于不少观众捎带上的
问题，应萝佳也分享了自己的“打工”历程。

应萝佳透露，她2003年开始工作，去
过影视公司、广告公司、杂志社，“到2013
年我们成立了工作室，开始创业，我相当
于从助理到普通员工、中层再到老板，这
些都经历过。”不过她也坦言，这些经历帮
助她更加深入地了解了影视创作该如何
与观众共情。“大厂真的没进过啊。”应萝
佳笑着说。

随着影片带来的话题持续升温，编剧
的成长经历也让很多观众非常感兴趣。

应萝佳透露，她的父亲是一位画家，
小时候她常静静地站在一旁看父亲画画，
耳濡目染地接触到了素描、油画、书法等，
音乐美术方面的基础课，她都学了一些。

在这样的艺术氛围中成长，为她今后
成为编剧可以说埋下了一颗种子。

“中学时，我的强项是写作、演讲和辩
论。”学生时代，应萝佳是在慈溪度过的。

“小学就读于慈溪实验小学，初中高中都
在慈溪中学度过。”从小到大，应萝佳的语
文成绩一直不错，她也喜欢写作，文字功
底扎实。

应萝佳介绍说，中学阶段，她的演讲
比较突出，在慈溪中学还当过最佳辩手。

“记得高中那会儿，参加过浙江省里的辩
论比赛。”高中毕业，由于与自己理想的大
学失之交臂，应萝佳选择了复读，1999年
考进了北京广播学院（现中国传媒大学）。

“当时我最想选择的是新闻专业，后
来读的是媒体管理专业，大三转入了导演
专业剪辑方向，专业重心是培养后期导
演。”学院里浓厚的艺术气氛，渐渐让她对
编剧、导演这个职业产生了兴趣……

大学毕业后，应萝佳进入一家电视剧
公司，从基层做起。工作之余，她顺利完成
了考研，选择的是电影学制片管理方向，

“我觉得制片人就像‘六边形’战士，之前
几年的铺垫都派上了用场。”应萝佳说。

临近研究生毕业，她担任了于和伟主
演的电视剧《纸醉金迷》的执行制片人，正
式踏入电视剧制片人的领域。此后应萝佳
参与策划制作了十几部电视剧，比如《零
下三十八度》《火线三兄弟》等深受观众喜
欢的剧集，还担任过电影《被光抓走的人》
制片人，直到《年会不能停！》成为2024年
中国电影市场的一匹黑马。

记者 施代伟 袁先鸣 文
受访者供图

大
学
毕
业
后
，她
在
职
场
打
拼
了2

0

年

2

艺宁波

A122024年1月24日 星期三 责编/楼世宇 董富勇 审读/刘云祥 美编/张靖宇

“对齐颗粒度”“打通底层逻

辑”“形成组合拳”……出现在电影

《年会不能停！》中的这些互联网

“职场黑话”，你听过没？

这部票房 9.8 亿元（截至昨

晚）、豆瓣评分高达8.2分的影片，

已成为开年中国电影市场的一匹

黑马，无数“打工人”对片中的职场

情节深有共鸣。

影片编剧、制片人应萝佳是地

道的宁波人，导演则是她的爱人董

润年。

《年会不能停！》讲述的是怎样

的职场逻辑？从慈溪走出，从小热

爱文学、善于辩论的应萝佳有着怎

样的成长经历？影片拍摄背后又

有哪些有趣的故事？记者采访了

应萝佳。

《年会不能停！》票房口碑双赢
编剧应萝佳解读成功密码：

▲

导演董润年、编剧
应萝佳与演员白客、大鹏
（从左至右）合影。
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1 “无数个夜晚，我们都在想象电影与
观众见面的那一刻。大家会怎么评价？每
一天我们都诚惶诚恐，特别紧张。”直到影
片上映第20天，票房突破9亿元，应萝佳
才长舒了一口气，“真正踏实下来是看到
（票房）地图。”

“整个剧本、大纲修改起码有 10
次。”应萝佳说，《年会不能停！》项目起源
于2017年，当时董润年写了最早的一版
大纲。后面的两三年，主创团队花费大量
时间去走访各行各业的职场人，他们有的
来自互联网大厂，有的来自事业单位，还
有工厂里的工人……

“后面我接着写，不断对剧本进行补
充、完善。”但随着时间的推移，应萝佳发
现，职场中人们的心态和心气儿在慢慢发
生变化，“影片2022年11月才开拍，前几
年积累的大量素材，就需要不断去更新。
这样做也是为了展现最原汁原味的职场
生态。”在应萝佳看来，现实主义喜剧创作
本身难度就比较大，以“年会”作为影片起
承转合的关键词，成为主创团队的共识。

影片中的很多搞笑台词和桥段，无疑
是一大亮点。应萝佳透露，丈夫董润年是
天津人，从小听着相声长大，影片中藏着
的不少“包袱”，就来源于相声和小品节
目，比如牛群/冯巩的《小偷公司》、传统相
声《连升三级》《扒马褂》等，还有年轻人喜
欢的脱口秀。

“创作过程中，什么东西好用，我们就
想办法去转化。”影片中的“广进计划”就
用了谐音梗，而“数人头”则是大厂HR部
门的一个现实逻辑。在这种推演下，消消
乐、金角大王的场面令观众笑得合不拢
嘴。“做大胆的想象，让观众get到我们想
表达的，这是创作的核心。”应萝佳说。

影片结尾董事长留下的彩蛋，出乎很
多观众意料，这样的结局是否有些理想
化？对此，应萝佳表示，临近年底，大大小
小的公司都会通过年会来凝聚人心，规划
企业未来发展，“在我们看来，年会本身没
有错，但是形式怎样，谁唱主角，员工很关
注。”应萝佳说，“胡建林”在集团年会上揭
露工厂贪腐的高管，不仅是片中职场人的
一次集体情绪宣泄，同样也让光亮照进了
每个人的心间，“大家合唱《我的未来不
梦》时，歌舞的燃，一下就把观众的情绪顶
上去了。”关于片尾，应萝佳这样解读。

“喜剧电影与观众的契约就是一个
happyending(幸福结局)。”应萝佳说，

“年会不能停，人心不能散”是个开放式结
局，符合现实，也符合观众的想象和脑补，
更符合观众内心的渴望。

有一个契约
喜剧电影与观众之间

应萝佳。


